

“¿Cómo influye en mis decisiones, la política monetaria del Banco de la República?”

Nos encontramos en la ciudad de Santa Marta, la hermosa “perla de América”, lugar turístico por excelencia: hoteles, hostales, playas, parques naturales, centros, locales comerciales, bares, discotecas, plazuelas, restaurantes y otras atracciones generadoras de empleos formales e informales, que la convierten en el paraíso del emprendimiento, ya que cualquier bien o servicio atractivo al turista será el sustento seguro para ti y tu familia. Una ciudad sostenida por el sector terciario de la economía, aquel que requiere de la interacción permanente entre las personas y del conglomerado para ser realmente rentable y por consiguiente el más vulnerado con la aparición del covid – 19 (López, 2020).

Hablando de mi hermosa ciudad siento nostalgia al recordar el bullicio de mi negocio, antes habitual en mis rutinas, que ahora solo parece un vestigio, ya que la ausencia de clientes me ha conducido a un nuevo estilo de vida, en donde el éxito aquí es al parecer un sueño. En esto resulto abstraído tratando de comprender esta nueva modalidad hasta que llega mi hija, fiel oyente y compañera de mil batallas, con quien he fortalecido el grado de consanguinidad. A ella le comento mis inquietudes resultantes de una conversación sostenida con gerentes del gremio hotelero, a quienes el Banco de la República, la política monetaria, la inflación y las tasas de interés les alarman; ante esta situación ella me responde, padre, podríamos aterrizar todas aquellas preocupaciones usando como ejemplo nuestra realidad económica.

Papi -me dice- eres un próspero empresario, dueño de un negocio que ha resultado prolífico durante más de 10 años, cuentas con una vivienda propia, con comodidades y posibilidades que te permiten vivir en un estrato 5, cumpliendo con las obligaciones de servicios públicos y tributarias que demanda. Además, cuentas con un patrimonio que incluye nuestras casetas, lanchas y demás servicios turísticos; está en tus manos la oferta de bienes y servicios que, para resultar llamativos al consumidor, deben tener un precio accesible y contar con la calidad que les admita ser competitivos, es decir, que nuestra oferta, atraiga al mayor número de turistas locales y extranjeros, a los que llamaremos demanda. Cuando hay muchos como tú, o sea, empresarios de este gremio, y pocos turistas, todos deben bajar los precios con el riesgo latente de obtener muchas pérdidas, y si sucede lo contrario, es decir, hay pocos ofertando los servicios y muchos usuarios que deseen disfrutar de ellos, los precios aumentarían de forma desmedida; esto último es reconocido como inflación y trae como consecuencia que el dinero alcance para comprar menos, lo que comúnmente es llamado la pérdida del poder adquisitivo (Banco

de la República, s.f.), y es muy grave para la economía del país porque si no hay demanda finalmente se dará una contracción económica, a partir de la cual la economía deja de crecer (Coll, s.f.).

Pero hija, ¿cómo se previene todo ello? Mira papá, el Banco de la República cuida el poder adquisitivo de la moneda, esto no es más que el dinero sea suficiente a las personas para comprar lo que vendes, asegurando la demanda para tu oferta, cuidando que la inflación no supere los parámetros o metas fijados por su junta directiva, algo que llaman: inflación objetivo. En esto se resume la política monetaria del Banco Central, en que los precios no suban más de lo que los ciudadanos podemos pagar (Banco de la república, s.f.).

Hija, mira a nuestro alrededor. Deseamos continuar trabajando y mantener nuestros precios, pero en medio de esta pandemia, donde tantos puestos de trabajo se han perdido como consecuencia del cierre de empresas o la disminución de su producción, ¿cómo hace ese Banco para asegurar la demanda para la oferta si no es sólo cuestión de precios?

¡Tienes razón! Y aquí viene otra parte de la Política Monetaria, aquella que se refiere a que su objetivo, también es, alcanzar el máximo nivel sostenible del producto y del empleo (Banco de la República, s.f.), que te lo explicaré con tu situación como ejemplo: tienes la gran responsabilidad de proporcionar veinte empleos directos y muchos indirectos, entre los que citamos a los que se generan alrededor de los mismos y los que dependen de los proveedores de los productos que solicitas, si los trabajadores conservan sus empleos, conservarán sus salarios y eso garantizará el consumo que necesitamos para que la demanda continúe y el mercado se mantenga sólido (Banco de la república, s.f.). y, por supuesto, contribuir a la satisfacción de la población.

Pero princesa, ¿cómo voy a hacer en medio de la crítica situación actual para la economía de esta ciudad? Recuerda que vendo servicios, cuya demanda está principalmente en el turista, local y de afuera cuando atravesamos una pandemia que obliga al aislamiento, ¡sufro por cumplir con ello! Sí, papá, tienes razón, es complicado, pero tanto tú como el Banco de la República, no pueden sentarse a mirar como todo se derrumba, ¡deben actuar! ¡Ajá hija! pero, ¿cómo intervengo?

Papi, acabas de dar en el blanco, in-ter-ven-ción. Para conducir la Política Monetaria existen mecanismos que asisten la no superación de la meta de inflación, el principal de ellos es la tasa de intervención que hace referencia al precio del dinero dentro mercado financiero, el cual afecta la

cantidad de este que circula en la economía y afirma la liquidez, que promueve la reactivación económica y el bienestar de la población (Banco de la República, s.f.). Pero ¿cómo se logra que el dinero circule en medio de una crisis profunda que ha paralizado la economía y ha disminuido las fuentes de empleo?

La respuesta está en el mercado financiero, puesto que en él hallas créditos por el que pagas una tasa de interés, es decir, ese dinero que recibes luego de realizar un crédito ante un Banco, aumenta su valor en el mercado financiero, notorio cuando le pagas más dinero al Banco del valor que te concedió en el crédito. Lo mismo sucede cuando haces compras con tu tarjeta de crédito y luego, pagas por cuotas al Banco, tras sumarlas, notas que pagas más dinero al Banco del valor que éste pagó por tu compra. Ese porcentaje que aumenta el valor del dinero dentro del mercado financiero, es lo que constituye la tasa de interés (Banco de Bogotá, s.f.). Ahora sí notas ¿por qué nos ofrecen créditos con bajos intereses en tiempos de crisis? Son una forma de poner a circular el dinero y, con ello, garantizar liquidez en el bolsillo del consumidor.

Es importante tener en cuenta, que la influencia de la Política Monetaria determinada por el Banco de la República no nos afecta a todos en la misma medida.

En el caso de un pensionado, como mi abuelo Juan, que recibe mensualmente los mismos ingresos, pero ante una subida de precios él compra menos con el mismo dinero o, si necesita seguir comprando la misma cantidad, acude a sus ahorros o solicita un crédito ante la incertidumbre de que solucionará su problema de solvencia por un tiempo; pero luego, al tener que pagar las cuotas del mismo, verá disminuido su presupuesto. Igualmente pasa con las familias cuyos padres son asalariados, por ejemplo, en el caso de tu hermana, que constantemente acude a ti para que le completes el dinero del mercado.

Por otro lado, si observamos el caso de tu primo Ricardo, quien por recorte de personal debido a la baja producción de la empresa, principalmente ocasionada por los efectos de la pandemia, quedó sin empleo y luego de usar sus ahorros algunos meses para pagar arriendo, alimentos, educación de sus hijos y servicios donde mora con su parentela, le tocó recurrir a un préstamo ilegal conocido como “gota a gota” porque su condición de desempleado y el no contar con un buen historial de pagos por una deuda en la tarjeta de crédito usada para comprar algunos electrodomésticos, lo anularon como un buen cliente para el servicio financiero. Aunque el efectivo fue utilizado para comprar un medio de transporte que también sería su herramienta de trabajo, sigue siendo preocupante, pues aun cuando

paga diariamente cuotas pequeñas, sobrepasa la tasa de usura, que como bien conoces, es el máximo interés que puede cobrar una entidad financiera por hacer un préstamo (Banco de la república, s.f.). Agregado a esto, su esposa no es de gran ayuda, puesto que bajo esta coyuntura las mujeres son las menos favorecidas al momento de una contratación.

También estamos quienes dependemos del ingreso de nuestros padres para la ejecución de nuestros proyectos educativos, puesto que resultamos afectados cuando los ingresos de ellos disminuyen, como lo sucedido con mi amiga Gabriela, quien a pesar de obtener una beca educativa y tener garantizado el pago del semestre, debió desertar tras no poder sufragar su sostenimiento, pues no calificó para ser beneficiaria del subsidio gubernamental Jóvenes en Acción (Prosperidad Social, s.f.).

Por último, papá, empresarios como tú en un aparentemente módico estrato 5, con un próspero negocio propio. En un inicio imaginaste que la crisis sería pasajera; lo que definitivamente te dejó con los calzones abajo, ya que para tu sorpresa después de mes y medio tuviste que cerrar uno de los locales evitando despedir a los empleados que en ese caso tendrían que acudir de igual manera a los ya aludidos. Posteriormente quisiste impulsar tus emprendimientos a través de un crédito hipotecario, respaldado con la vivienda familiar, con una baja tasa de interés que te resultó atractiva; pero ningún crédito a bajo interés cuando no hay liquidez en ingresos resulta una buena opción, a pesar de ello, lo hiciste; contando con la mala fortuna de tener que enfrentarte a una reactivación económica paulatina y poco eficiente que no ha sido aliciente en un momento como este en el que tienes más deudas. Finalmente, has optado por mantener la misma cantidad de empleados, nobles personas con familias que dependen de sus salarios y que con su trabajo te han ayudado a crecer financieramente, aún a costa de la venta de algunos de tus activos y reducir los gastos de nuestro hogar.

Mi hija se marcha del lugar después de haber tenido una larga conversación, pero claramente sus palabras me dejan reflexionando. No obstante, no sería muy cándido pensar únicamente en mí, por ello como un buen samaritano insisto en que para todos los agentes económicos es devastador atisbar cómo el dinero es irrisorio al adquirir los productos de los que se estaba acostumbrado a consumir en el cotidiano estilo de vida, y aún peor, sentir esa desbordada presión todos los meses, debido a cada una de las obligaciones bancarias que se desenvuelven ante la peripecia de la hipoteca de aquel lugar que se construye con la finalidad de albergar a la familia y donde han crecidos nuestros hijos; pero no nos deberían juzgar, ¿qué más se puede hacer cuando se ve un esfuerzo de años cayéndose sin precedente alguno a la borda? ¿habría existido un mejor plan? o ¿sencillamente vivimos en una inquebrantable

ilusión?, en la que únicamente anhelamos una supuesta prosperidad para nuestro país y nuestro propio linaje, ya que en la economía cualquier acaecimiento no se expresa individualmente, sino que afecta colateralmente a las empresas y personas que nos rodean, es decir, cada acción representa un efecto dominó en la jugada, en donde somos las fichas que conforman un sistema económico que se sustenta en un mercado que puede ir en picada o puede llegar a su máxima cúspide, que tiene en cuenta el valor y el costo del mismo, que en esencia se refiere a la inflación, en fin, esta situación no se la deseo ni a mi peor enemigo.

Bibliografía:

López, J. (2020). *Sector por sector, los ejes de la recuperación de la economía colombiana*. Forbes Colombia. <https://forbes.co/2020/06/30/actualidad/sector-por-sector-los-ejes-de-la-recuperacion-de-la-economia-colombiana/>

Banco de la República. (s.f.). *¿Qué es la inflación?* Banco de la República (banco central de Colombia). <https://www.banrep.gov.co/es/contenidos/page/qu-inflaci-n>

Coll, F. (s.f.). *Contracción económica*. Economipedia. <https://economipedia.com/definiciones/contracción-económica.html>

Banco de la República. (s.f.). *Política monetaria: la estrategia de inflación objetivo en Colombia*. Banco de la República (banco central de Colombia). <https://www.banrep.gov.co/es/politica-monetaria>

Banco de la República. (s.f.). *¿Qué hacemos?* Banco de la República (banco central de Colombia). <https://www.banrep.gov.co/es/funciones>

Banco de la Republica. (s.f.). *¿Cómo se implementa la política monetaria en Colombia?* Banco de la República (banco central de Colombia). <https://www.banrep.gov.co/es/como-se-implementa-la-politica-monetaria>

Banco de Bogotá. (s.f.). *Tasa de interés*. Banco de Bogotá. <https://www.bancodebogota.com/wps/portal/banco-de-bogota/bogota/productos/para-ti/creditos-y-financiacion/tasa-de-interes>

Banco de la República. (s.f.). *Tasa de usura*. Banco de la República (banco central de Colombia). <https://www.banrep.gov.co/es/tasa-usura#:~:text=La%20tasa%20de%20usura%20representa,corriente%20por%20modalidad%20de%20cr%C3%A9dito.>

Prosperidad Social (s.f.). *Jóvenes en acción*. La equidad es de todos: Prosperidad social. <https://prosperidadsocial.gov.co/sgpp/transferencias/jovenes-en-accion/>